

# EL DEFENSOR DE CUENCA

## SUSCRIPCIÓN

Capital, mes. 0,40 cts. Fuera, trimestre. 1,50 pts.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

NUMERO SUELTO 10 CTS. — Anuncios según tarifa

DIRECTOR PROPIETARIO

DON DIMAS de MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO V NÚM. 181

Sábado 15 de Junio de 1935

La correspondencia del periódico dirijase a la Imprenta

Administración: PARQUE CANALEJAS, 11, Tel. 167

FRANQUEO  
CONCEDIDO

## OTRO DESPERTAR

### DECIMOS AYER

Varias veces nos hemos ocupado aquí del desgaste que la procañidad del cine está produciendo en el patrimonio moral de los españoles.

El vulgo municipal y espeso no se da cuenta. Pero los espíritus un poco agudos y observadores, con fuerza de vuelo suficiente para elevarse unos cuantos metros sobre el nivel mental de las masas, esos se dan perfecta cuenta del daño que está haciendo. Ven muy claro que son insuficientes las luchas antiburcráticas, las campañas antipalúdicas y los Institutos del Cáncer si no se acomete paralelamente esta otra campaña sanitaria: limpieza de las costumbres y aniquilamiento de los focos de infección. Que sirve de poco—decíamos una vez—la persecución de bacilos y bacterias, si se cultiva este otro microbio de lo inhumano, lo sucio, lo plebeyo, que corroe más a los hombres y debilita mucho más la capacidad y la energía de la raza.

### CADA VEZ MÁS VOCES

Si, cada vez son más frecuentes las voces de alarma que se lanzan contra tal estado de cosas. Se va haciendo cada vez más densa la preocupación de las gentes ante este peligro. Y un día son unas cuantas muchachas que se lanzan por ahí a dar mítines en pro de la moralización del cine. Y otro los padres de familia que reunidos en una magna asamblea en Granada manifiestan también su inquietud ante esa fuente de mal. Más tarde es la voz de la gran prensa. Hoy son los maestros de Salamanca, que han abierto una consulta—encuesta dicen ellos, nosotros no sobre la moralidad del cine infantil.

Con qué gusto hemos leído la respuesta de Berrueta, de ese viejo catedrático salmantino, alma exquisita, antena de espiritualidad en aquel soto de torres doradas!

Es verdad, maestro: «el cine, en una noche, puede destruir la obra moral educativa de un mes de escuela, o de Iglesia o de vida de hogar.» Y nos habla V. de la opinión de los maestros ingleses; y de lo que hacen ya en los E. U. y en el Japón para defenderse de esa ola de sexualidad; y de la British Board of Film Censor, de Inglaterra, que ha decidido no dar el certificado de aptas a las películas que tengan algo nocivo para el alma infantil. Y del Instituto de Psicología de Roma, cuando afirma que «la cinematografía al uso disipa los prestigios de la moral y aparta a los jóvenes del matrimonio.» Es verdad, maestro: «Hasta los buenos libros pierden su atractivo y eficacia educativa para los jóvenes que gozan demasiado de las formas imaginativas del cine.» «Hasta la enseñanza y la pedagogía se van haciendo cinematográficas: Cursillos, ciclos, conferencias... ¡pero ni una hora quieta, reposada, en franca comunidad espiritual con los buenos libros. ¡Ya pueden inventarse Ferias del libro para los escolares que frecuentan a diario los cines!»

Pensemos un poco. Son palabras de persona que parece mantener en la vieja Escuela el perfume espiritualista de otros tiempos.

E. C. E.

Ediciones Cinematográficas Españolas, S. A.

Tal es el nombre de la sociedad que se ha constituido para abrir nuevos horizontes a las actividades cinematográficas españolas; para producir obra española de arriba a abajo, hecha por nosotros y que responda a las vibraciones de nuestra alma nacional; obra de sentido español, de finalidad espiritual, de limpia concepción ética.

Los hombres que la han puesto en marcha son una garantía en todos los aspectos incluso en el financiero y en el técnico. No es una corazonada. Es fruto de meditados estudios sobre el presente y el porvenir de esta industria, sobre la capacidad de absorción del mercado, de sus posibilidades e incluso de la experiencia de alguno de los iniciadores.

El momento es propicio. Hay un despertar en las gentes. En la línea del horizonte se percibe un alboror de lo religioso y español. Aun considerado este negocio solamente en su aspecto mercantil, es digno de atención. «La Cinematographie française» órgano de la industria francesa decía en su número del 23 de marzo último al hablar de la situación del mercado español: «El negocio más seguro por ahora es la explotación de películas españolas, realizadas en estudios nacionales españoles.» «Hace notar la disminución de compradores nuestros en Francia, el cansancio por los asuntos mejicanos y las galopadas del Far West, y termina diciendo que «no les extrañaría que las grandes casas americanas se decidiesen a venir a España a producir cintas españolas.»

Es, por tanto, empresa garantizada por los mejores auspicios. Cuenta ya con la colaboración de directores, literatos, músicos, decoradores y artistas de tanto prestigio como Vilches, el maestro Guerrero, Pemán, Mignoni, Raquel Meller, Fernández Shaw, Moreno Torroba y muchos más cuyos nombres están nimbados de prestigio. Tienen capacidad, entusiasmo y material abundante preparado. ¿Qué falta?

### ¡A TODOS LOS QUE PUEDEN

No falta más que esto: El capital. Se ha constituido una sociedad anónima. Rápidamente se ha suscrito la mitad de las acciones. Es necesario que todos los que tengan unas pesetas y un poco de sentido de su responsabilidad acudan a suscribir las que quedan. Porque es muy probable el beneficio industrial; pero lo que es seguro, absolutamente seguro, es el beneficio social. Por eso, la Asociación de Padres de Familia, que representa a las células primarias de la sociedad ha tomado a su cargo la difusión de esta empresa y facilitará folletos, detalles y cuantos datos consideren precisos aquellas personas a quienes les interese.

Un campo más para la acción. Lo que en él hagamos repercutirá más tarde en todo. El que pueda dar un ayudazo y no lo haga, que no se queje después.

## Se vende

la Cartera de Nuestra Señora del Socorro.  
Informes: Sánchez Vera, número 2, Cuenca.

## Se vende

la casa núm. 14 del barrio del Retiro en buenas condiciones.  
Razón: José Cobo, 14, 2.º Izqda.

## MARIPOSEOS

### Los vampiros

Gente sagaz y maldita, que so color de fueza sume al rico en la pobreza y al pobre lo decapita; en su malicia fina entra primero halagando, para irse luego enroscando en la víctima, inclemente, como talmada serpiente sus anillos apretando.

Es su corazón de acero, sus entrañas de león, sin piedad ni compasión para a quien prestó el dinero; su corle es de bandolero, pero de tal villanía, que, falto de valentía; para empuñar el trabuco, roba maneando el truco «del recibo sin falsas».

Ladronzuelo en mascarado con anillos y corbata —pregoneros de la plata que hurtas al desgraciado—, cual asesino malvado en prisión debes estar, pues si a ella va a parar el del puñal homicida, tú también quitas la vida con la face del pesar.

¡Maldición al usurero! Una y mil veces maldito quien, cometiendo delito, pasa por un caballero. ¡Maldito sea el heredero que goza la expoliación, porque no sólo es ladrón el que roba a usura dando, sino aquél que la heredando, sin hacer restitución.

VENTOLERA.

## CARTAS INGENUAS

XVIII

Valdellebres 14 de Junio de 1935.

Dileto ilo Cildonio: Emprenclpio por ponele una palabrica nueva que he aprendio esotro dia aguantando un discurso que prenunció el ministro de las poseibilitaciones, D. Marce el Domingo. La palabrica esa que pone dileto es la palabrica nueva, recién salia del horno de mi memoria, de esta memoria que Dios me ha dao y que El me conserve como yo para mi deseo, porque así me parezgo a Minendez Pelayo, que es un personaje que dió gloria a la España, y se lo pongo así pa que no lo confundas con aquél Minendez de Casas Viejas, que agora está fugao en París de Francia, y con aquél otre que se hició célebre en las salvajías de Asturias, célebre por lo cagón, que lo hay que hició.

Bueno, sabrás V. como ya somos tos iguales, lo mesmo los que hablamos con Dios manda que los que rebuznan y desprotican. Ni unos ni otros nos pondremos por agora en cotato con el pueblo soberano. Tos a callar, o lo que es lo mesmo, tos a llamarnos Sanchos por aquello que Ice el rítrán que al güen callar llaman Sancho. Y si me pregunta V. que quién tie la culpa de que tos halgamos de ser mudos a la fuerza, le diré que los que pedrican la rigüelta y el bandiaje y el asesinato y lo plor de lo más malo, y para no tener que castigar a estos pos han ponio a los un tapón en la boca y nos han obligao a ser mudos a la fuerza. Y no digo más porque no es mi intilación mermurar de na ni de nalde.

Tamién le digo que no fuide a Uclés, porque tuví que marchame de viaje lo mesmo que V. Fué un viaje de sospresas, porque primero vino a vealtime joselico en el pueblo donde hize la última pará; luego estaba yo lo mesmo que V., esperando el auto que me habla de llevar a la estación del carrofarril, cuando vide de pasar un camión y ¿qué hace?, se para al veme y emprenclpian a llamame de drento unos y otros, y se tira del camión... ¿a que no lo andevina V.? ¡Araceli!... Bueno, ¿para qué hicie a V. que la sospresa jué de las de loés no te menés? Y para que haiga de to en custión de sospresas, vide dímipés en los papeles las salvajías de Novallas y dije a los de mi casa, digo, voy a enterame de lo que ha pasao, y emprenclpian unos y otros a icime: ¡No Vallas! ¡No Vallas! y en poco se arma una plor que la de Novallas.

Me palce que voy a terminar la carta sin decile más ná porque estoy sintiendo un dolorcico en los rítrones de la cintura que no me deja parar, y al mesmo tiempo tengo un asco en el estrímago y me está dando unas arcas que ¡pa qué! Emprenclpio la endospesición esta mañana cuando estaba leyendo el discurso del Azaña y por más que me vido el méico y no encuentró ná, pero yo sentía un asco drento del interior del cuerpo y me se segura que me se indigestó tanta burrá y singüerveniería como dijo el ilo del ¡apunten a la barriga! Si me se pasa esto continuaré la carta y si no V. perdone y dasta la otra.

Memorias pa too el que haiga preguntao por mí y a V. le desea mucha salud su sobrino

Pretonilo

Lleve V. cudiao cuando contene copióndome las notas que le dió el cerujano sobre el discurso del Azaña, porque a lo plor se le endegestan tamién a V. las burrás del as de los cagones y corre V. el peligro de que le de ese ataque que llaman de apostasia o cosa así. ¡Mucho cudiao!

## Consultorio Público

Curioso impertinente (Cuenca).—Es esa mucha curiosidad y mucha impertinencia, amigo. Habrá usted de reconocer que El Duende de la Guindalera tiene también derecho al descanso, ¿no? Y después de descansar, será llegada la hora de que vuelva al pie del cañón. La hora es esta. He dicho.

Turno rígido (San Clemente).—Y tan rígido, impaciente consultante, que habrá usted de esperar el

suyo cuando le corresponda. Durante las imperiosas vacaciones que se tomó El Duende de la Guindalera le han llevado la carpeta de consultas y llegaron una multitud antes que la de usted. Espere, querido, espere sentado, que todo se andará si la sogá no se rompe.

Tres eran, tres... (Cuenca).—Ya lo hemos visto. Y ninguna era buena... Conque... a otra puerta, hermano. ¡Ah! Vaya un consejillo sin segundas! ¡Cúrase usted la miopía intelectual! El Duende de la Guindalera no tiene la culpa de que la cabeza de usted esté llena de serrín.

LOS CONSUMIDORES DE MATERIALES DE AMIANTO Y CEMENTO, SE MUESTRAN AGRADECIDOS A

# PIZARRITA

PUES MERCEO A SU APARICIÓN EN EL MERCADO, DISFRUTAN DE UNA INSUPERABLE CALIDAD CON UN 40% DE ECONOMÍA

FIBROCEMENTOS CASTILLA S.A. GUADALAJARA. TEL. 82

en CUENCA: GABRIEL CEBRIAN RAMON Y CAJAL, 61

Periquín (Valdeolivas).—Muy agradecido, simpático Periquín. ¡Presente y adelante! Su consulta es atinada y la opinión suya acertadísima. Ya lo aclaró El Defensor de Cuenca ha tiempo diciendo que se habla del socialismo y de la cuestión social como si fuesen términos idénticos, siendo así que se refieren a conceptos muy diferentes; porque una cosa es la cuestión social en lo que se refiere al propósito de favorecer las clases sociales inferiores, a organizar ordenadamente el trabajo, renumerándolo debidamente, y a mejorar la condición de la vida doméstica del operario, y otra cosa es el socialismo en la expresión rigurosa de la palabra. La cuestión social debe resolverse con la mayor urgencia para honra de la humanidad, y a facilitar los medios deben contribuir todos los hombres de buena voluntad; el socialismo, en cambio, debe ser combatido y la sociedad debe guardarse cuanto pueda de su fatal influencia. ¡Duro, pues, con ese monstruo surgido de la reforma civil y política del Estado liberal moderno!

Dudoso (Huele).—No lo dude usted, amigo. De día en día aparecen nuevas pruebas de que existe armonía entre la religión y la ciencia, y se hace patente y claro como la luz del día que cuanto más adelante la ciencia, mejor se demostrarán las verdades que la religión atesora. La fisiología, con la que tantos ataques se han hecho a las verdades reveladas, y en la que han querido cobijarse los infelices que no veían en las funciones del hombre más que fenómenos análogos a los de una máquina, la fisiología misma, cuanto más adelante, da más pruebas de que la vida del hombre no es resultado ni queda reducida a acciones químicas y mecánicas, sino que estas son insuficientes para explicar todos los fenómenos vitales, y tan sólo constituyen una parte, la menos importante, de esa compleja función que se llama vida. Que la dirección elevada de ésta corresponde al alma, la cual preside e influye en los fenómenos vitales más diversos, es un hecho indiscutible. Si desea usted estudiar a fondo este asunto, le recomendamos la obra de Hack Take titulada *Influjo del alma sobre el cuerpo y pruebas de la potencia de la imaginación*.

Laborioso (Cuenca).—Dice usted bien, dilecto consultante. A ningún ramo del saber humano puede, sin fallarse a las leyes de la metafísica antigua y moderna, concedérsese el calificativo de ciencia, si en sus deducciones no parte de principios ciertos y evidentes, de lo cual hasta la hora presente están todavía muy distantes muchos de los estudios que, siendo a lo más meras secciones de lo que la naturaleza ofrece a la investigación del hombre, se condecoran con el calificativo de ciencia; y eso con una arrogancia que mortifica, que lastima el justo y merecido abolengo con que ostentan la investidura científica otros ramos del saber humano que, con la aplicación paciente y el transcurso de los siglos, han podido consolidar y elevar a la categoría de lo inconcuso, de lo indiscutible, las conquistas que son fruto de la perseverancia y premio de esfuerzos continuados. ¡Ríase usted de

esa ciencia y de esos científicos que tienen de científicos lo que usted de chino! Porque supongo que no tendrá usted ni un pelo de chino, mi caro consultante, aunque Azaña supondría lo contrario, porque cuando habla a los españoles se hace cuenta de que está hablando a los chinos. Esa es la voz corriente en Mestalla.

Siempre el mismo. (Belmonte).—¡Por vida del CHAPIRO VERDE! ¿Ya se le ha atascado el carro por enésima vez? No me ha sorprendido, pero lo siento a par del alma. ¡Ahora que iba la cosa tan bien! ¿Qué le vamos a hacer! Genio y figura...

El Duende de la Guindalera.

## D. José Latorre Monfort

MEDICO DEL HOSPITAL DE VALENCIA

Tendrá consulta el día 16 del presente mes de junio durante todo el día en CAMPILLO DE ALTO-BUEY muy en particular sobre enfermedades de los niños

Lo que pone en conocimiento de sus numerosos clientes y amigos.

## Sigue el vandalismo

A las nueve de la noche del día 11 de los corrientes, en la plazuela de la Esperanza, fué objeto de una cobarde agresión el joven de Acción Popular Constancio de la Rosa, por tres sujetos desconocidos, que luego resultaron ser Adolfo Alvaro Durango, de 21 años, Finito Martínez María de 16, y Teodoro Guerra Viejobuena, de 17; todos afiliados a la C. N. T.; por lo que la agresión quedara en la impunidad, habian roto la bombilla de la farola de dicha plazuela; pero cuando por la espalda habian cogido al agredido, éste dió voces de auxilio, y como vieran que se oían pasos cercanos, saltaron la presa, no sin antes haberle dado varios golpes que le hicieron caer encima de un montón de piedras, lastimándose una rodilla.

Del hecho, se dió conocimiento a las Autoridades, y los mencionados sujetos fueron detenidos y pasaron a disposición del Juzgado.

La agresión se supone que fué, como venganza, porque Constancio habia intervenido como festigo de cargo, en la causa contra el asesino de los infortunado compañeros de Acción Popular, Carlos Mañas y Domingo Huelte.

Nosotros protestamos de tan cobarde agresión y esperamos que estos casos no se repitan, y que las Autoridades con su celo y la Policía cumpliendo con su deber, no darán lugar a que en Cuenca se den tan bochornosos espectáculos, que se dan con frecuencia en la vida española, de estos últimos tiempos.

## Dr. Trofimo Álvarez Maribona

OCULISTA

Consulta diaria de 10 a 12

Mariano Catalina, 55. — Cuenca.